



Les visages de JdM

Jean-Luc président des percussionnistes DS velively



RAKOTOBÉ Nomenjanahary Jean Luc, 35 ans, père de deux enfants, salarié à la JIRAMA (Société de production, de distribution et de commercialisation de l'électricité et de l'eau à Madagascar), artiste et président de l'association DS Velively.

DS velively est une association culturelle malgache créée en 2011 et composée de percussionnistes qui regroupes une quinzaine de personnes (jeunes et adultes). Elle organise le festival « TAKA DOUM » et plusieurs ateliers, de formations et de partages de savoirs pour la population de Diego-Suarez. DS Velively œuvre également dans plusieurs disciplines culturelles telles que : la percussion, le chant, la danse traditionnelle, les rythmes du nord et la culture « salegy ».

Jean-Luc est également membre d'autres associations artistiques comme les « ZOLOBE ».

En 2008, j'ai entendu parler pour la première fois de Jardins du Monde et de son projet de sensibilisation des populations sur la santé, la nutrition et l'environnement en partenariat avec l'Association pour la Valorisation et l'Utilisation des Plantes Médicinales d'Antsiranana

(AVUPMA). Les membres de l'AVUPMA réalisent la prestation théâtrale sur les thèmes de la santé, la nutrition et l'environnement et JdM anime la sensibilisation.

Jean-Luc a ainsi tout d'abord intégré le projet en tant que membre de l'AVUPMA. Puis, à la création des DS velively une animation musicale (chant, danse et percussion) a pu être ajoutée à cette sensibilisation afin d'attirer les populations et de rendre la sensibilisation plus festive.



Pourquoi travailler avec JdM ?

« Ma motivation c'est de partager au gens la valeur et l'importance de l'usage des plantes médicinales. Depuis longtemps, nous les malagasy, nous utilisons les plantes pour se soigner. Cela s'est transmis de génération en génération. Mais actuellement, avec la modernisation, cette pratique disparaît petit à petit. Même les gens à la campagne ne savent plus comment faire avec les plantes médicinales ou ne savent même pas les reconnaître.

Travailler avec JdM au sein des DS velively m'apporte beaucoup, d'une part de garder mes connaissances sur les plantes médicinales et d'en apprendre de nouvelles sur les plantes ou la santé en général. D'autre part, cela me permet de partager et de pratiquer ma connaissance sur l'usage et la valeur des plantes médicinales dans mes autres activités ou associations comme le scoutisme.

J'ai toujours travaillé avec JdM sur la partie sensibilisation et animation, cela me rend très fier !

En tant qu'observateur, je trouve que, c'est indispensable car, personne d'autre ne le fait ici à Diego. Il faut faire connaître JdM aux gens (Enfants, jeunes, et adultes) sur Diego et aux alentours et plus de communication sur son travail. »

Jauriette, responsable du volet jardins et environnement

RAVAVISOA Jauriette, 38 ans et mère de trois enfants, passionnée de jardinage et tout ce qui est aménagement de la biodiversité. Elle est diplômée d'une licence professionnelle *Préservation et Aménagement des Ecosystème Terrestre* à la Faculté des Science et Technologie, d'un Master en *Production Rurale et Changement Climatique* à l'Institut Universitaire en Sciences de l'Environnement et de la Société, Université d'Antsiranana.



Elle a travaillé dans trois entités différentes : Jardins du Monde, la Société SODHAI/VGA, l'Organisation paysanne Union Matanjaka, en apportant sa contribution à l'appui et l'amélioration des techniques culturale et de production des divers espèces végétales.

Elle est tout d'abord arrivée chez JdM en Mai 2009 pour effectuer un stage et se familiariser au monde professionnel en tant que responsable production des plantes médicinales. « C'était un stage d'imprégnation, où je me suis rendu compte que beaucoup de gens notamment en brousse avait besoin d'accompagnement pour améliorer leur état de santé. En effet, comme je suis très ambitieuse, j'ai investi mon temps à travailler dans des zones quelques fois reculées en marchant des kilomètres à pied pour appuyer les populations isolées. » Puis, du fait de son investissement Jauriette a été recrutée

comme **responsable du volet jardins et environnement**. Son premier contrat était d'un an et s'est arrêté pour rejoindre sa famille dans un autre Région. « Là-bas, la vie à Diego me manquait ». Après d'autres emplois, elle est finalement retournée travailler auprès de JdM en 2019 pour y rester jusqu'à ce jour.

En tant que responsable du volet jardins et environnement, elle est principalement chargée d'assurer l'aménagement et le suivi des jardins communautaires et pédagogique de plantes médicinales au sein des communautés villageoises, des écoles, de centres culturels, centres de santé de base, hôpitaux etc. Les plantes médicinales illustrées dans le manuel de JdM sont introduites dans le jardin, selon l'adaptation et les conditions écologiques exigées par chaque espèce. Ce travail se fait en collaboration avec les bénéficiaires, par exemple un groupement de paysans, et s'accompagne d'une formation en agroécologie, pour partager les connaissances et les compétences sur les bonnes pratiques d'entretien d'un jardin. Une sensibilisation et éducation à la protection de l'environnement est également pratiquée dans les écoles. Dans ces jardins JdM s'engage à assurer le bon fonctionnement du jardin par un accompagnement et un appui des communautés. Eux, de leurs côtés s'engagent à assurer l'entretien de leur jardin dont ils deviennent les gestionnaires.

Qu'est ce qui te motive dans ton travail?

« Pour moi, le jardinage est comme une source de bien-être et d'épanouissement. C'est une ressource renouvelable sur le plan thérapeutique bien que nourricière que la nature nous offre. Il suffit juste de prendre soin d'elle, pour avoir des thérapies inépuisables et gratuites toute l'année.

Partager cette idée dans la communauté, permet un renforcement social. Un lien sacré se tisse quand les personnes qui ont les mêmes visions partagent les connaissances traditionnelles et les valeurs ancestrales sur l'usage des plantes pour améliorer leur état de santé. Des échanges de savoirs et des témoignages d'expériences créer un lien fort entre les membres. Tous ces récits, me motive à mobiliser, à créer une communauté solidaire afin de valoriser leurs valeurs partagées.

Grâce à JdM, beaucoup de gens témoignent, de l'efficacité et des connaissances acquises sur les plantes valorisées par JdM. Ce qui me rend particulièrement fière, est que grâce à nos formations les populations vont jusqu'à introduire des plantes médicinales dans leur propre jardin, dans des pots autour de la maison pour éviter l'épuisement des plantes pour se soigner. Ça vaut la peine de partager le plaisir de planter les plantes médicinales et nourricières.

Mais ce n'est pas toujours aussi simple, quelques fois les membres du groupement partenaires ou les autorités locales ne se sentent pas concernés, ne se s'investissent pas suffisamment dans le jardinage des plantes médicinales.

Enfin, d'autres projets me viennent à l'idée pour JdM. Pour améliorer les conditions de travail, la santé et le bien-être de l'équipe de JdM, j'aimerais réaliser un projet de bonne alimentation durable au bureau. Il ne s'agit pas de prendre le repas au bureau, mais plutôt, de produire des aliments sains et enrichis, notamment des légumes dans le petit jardin du bureau. Ces produits seraient distribués au personnel tous les mois. J'aimerais aussi, que le projet nutrition soit redéveloppé, car je constate de nombreuses maladies fréquentes dans les communautés causées par la malnutrition. J'aimerais également un projet d'incitation des villageois à construire des latrines afin d'éviter la défécation en pleine air qui est une cause majeure de la diarrhée, de la fièvre typhoïde etc. »



Interview de Jauriette, responsable du volet jardins et environnement de JdM. Jauriette est une femme engagée, dynamique et passionnée qui ne cesse de s'investir dans de nouveaux projets en faveur de l'environnement et des populations. Rien ne l'arrête!



Madagascar  Diego Suarez

Amélioration de l'accès à l'eau pour les jardins communautaires et pédagogiques.

Si l'eau n'est pas un souci durant la saison des pluies, en période de saison sèche, cela peut être un tout autre problème, notamment pour assurer toute l'année un arrosage des plantes médicinales des jardins communautaires. Ainsi, à Mahavanona, un tuyau d'irrigation a été installé à partir de la rivière afin de faciliter l'entretien du jardin. Il en a été de même au Centre de santé de base de Mahavanona.

A Ambodimagnara, une pompe solaire a été installée dans le puit du village. Les habitants n'ont plus à tirer à la force des bras une corde avec un seau à 20-30 mètres de profondeur, changeant ainsi la vie quotidienne des villageois et facilitant grandement le travail d'arrosage du jardin communautaire. Les villageois peuvent alors utiliser l'eau du puit pour toutes leurs activités quotidiennes de l'alimentation, à l'arrosage et la lessive.

Ces actions ont pu être réalisées grâce au soutien du Conseil départemental du Finistère.



Don de matelas par la société malgache VITAFOAM

La société VITAFOAM a effectué une donation de 40 matelas à destination du quartier Mineurs de l'établissement pénitentiaire d'Antsiranana. Les anciens matelas étaient dans un état désastreux. Les jeunes pourront ainsi dormir dans de meilleures conditions pour favoriser leur réinsertion.



Jardins du Monde intervient depuis 2022 au sein de cette Maison Centrale sur des formations à l'utilisation des plantes médicinales à l'attention des détenus mineurs et détenues femmes, ainsi que le personnel de l'administration pénitentiaire.

Avec la collaboration étroite de l'association Grandir Dignement, les détenus mineurs sont accompagnés dans la culture de plantes médicinales. Au-delà de la santé, il s'agit aussi d'un projet éducatif pour ces jeunes. Dans le cadre de la préparation à leur réinsertion, l'accompagnement à la mise en place d'une activité génératrice de revenus autour de plantes alimentaires a été créée.

JdM intervient au sein du projet Mikolo Aina qui regroupe 5 ONG à savoir la Commission Episcopale par la pastorale de la Santé (EKAR CES), Pavillon Sainte Fleur (PSF), Grandir Dignement (GD), Jardins du Monde (JdM) et Douleurs Sans Frontière (DSF) en tant que leader du consortium. Ce projet fait partie du programme FANARENANA du Ministère de la Justice de Madagascar qui est financé par l'AFD - Agence Française de Développement. C'est un projet d'appui au secteur pénitentiaire malagasy à travers le renforcement des capacités, l'amélioration des conditions de travail et de la prise en charge santé et médicale des personnes détenues.

Un grand merci à notre partenaire, la société VITAFOAM, pour cette belle collaboration.





France  Finistère



Le Dimanche 17 Novembre Jardins du Monde va participer à l'Automnale organisée par l'association des paysans herboristes du bout du monde qui se aura lieu à St Cadou (centre Finistère).

Cet évènement a pour objectif de rassembler les herboristes, les associations et autres intervenants de la région autour d'un marché, de conférences et d'ateliers sur les plantes médicinales pour les adultes et les enfants.

Des membres de Jardins du Monde seront présents pour tenir un stand avec les anciens et nouveaux ouvrages (Manuels d'utilisation des plantes médicinales à Madagascar et une bande dessinée sur la nutrition à Madagascar) et pour échanger sur les activités de l'association.

Une conférence sera également présentée sur les activités de Jardins du Monde avec un focus sur Madagascar et un échange sur la vision d'une médecin généraliste française, Carine Le denmat, suite à ses missions à Madagascar.

Pour s'inscrire à la conférence rendez-vous sur ce lien : [inscription atelier](#).

Vous pouvez aussi simplement venir nous rendre visite sur le stand, profiter du marché et vous restaurer sur place.

Toute l'équipe de Jardins du Monde Madagascar et France remercie l'ensemble des partenaires techniques et financiers, les généreux donateurs, les adhérents et toutes les personnes contribuant de près ou de loin à la réussite de ces projets.



J E A N M E R L A U T



Les prochains rendez-vous de Jardins du Monde

- **16 Novembre**: Assemblée générale extraordinaire pour l'**élection des nouveaux membres de la collégiale** et rencontre conviviale des adhérents à l'espace associatif de Quimper.
- **17 Novembre** : Participation à l'**Automnale** à St Cadou (centre Finistère) de 13h à 18h.

POUR SOUTENIR JARDINS DU MONDE, FAITES UN DON EN FAVEUR DES PROJETS DE L'ASSOCIATION A MADAGASCAR

Jardins du Monde agit depuis 31 ans pour améliorer l'état sanitaire des populations qui n'ont pas ou peu accès à la médecine conventionnelle. A leur demande, elle met à leur service son expertise en ethnobotanique et sa connaissance scientifique des pharmacopées traditionnelles pour valoriser l'usage des plantes médicinales et proposer le soin des pathologies les plus courantes.

Votre soutien nous aide à mettre en œuvre des projets dans les régions où les populations sont défavorisées, marginalisées ou éloignées des structures de santé modernes.

Via [notre formulaire de don sur HelloAsso](#), votre geste de soutien est simple, rapide et sécurisé.

Copyright © jardins du Monde, All rights reserved.

Mail : contact@jardinsdumonde.org

Adresse siège social : 1 Allée Mgr Jean-René Calloc'h, 29000 Quimper

Adresse pour courrier postal : 87 impasse de la gare, 33190 Lamothe-Landerron